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近日，日本第三大钢铁企业神户制钢大规模造假丑闻浮出水
面。且事态持续升级，影响范围不断扩大，到目前为止，被坑企业已
达500家！其中，不乏波音、空客、丰田、三菱等多家世界500强企业。

其实，早在十多年前的2000年，中国的三峡工程就差点被日本
钢铁坑了。

1177年年前前的的一一段段往往事事

关系三峡质量的钢材

22000000年年55月月88日日上上午午，，湖湖北北出出入入境境检检验验
检检疫疫局局驻驻三三峡峡工工程程办办事事处处检检验验员员王王春春来来
正正在在当当班班，，接接到到三三峡峡工工程程开开发发总总公公司司下下属属
国国际际招招标标有有限限公公司司来来人人的的报报验验：：““从从日日本本进进
口口的的一一批批热热轧轧钢钢板板到到货货了了，，请请求求尽尽快快检检验验。。
左左岸岸电电站站工工地地最最近近就就要要投投入入使使用用。。””

据据介介绍绍，，这这批批钢钢板板主主要要是是用用来来制制作作直直
径径1122 .. 44米米的的引引水水钢钢管管，，直直接接相相连连于于左左岸岸77--1144
号水轮发电机组的蜗壳部位，将被浇筑在
混凝土坝身上永久使用。三峡工程有关专
家说：“这是承接三峡工程心脏的主动脉血
管，直接关系到三峡工程的内在质量，业主
上上下下都很重视。特别是承受着来自库
内393亿立方米水形成的几十万吨、甚至是
几百上千万吨的强大压力，所以对板材质
量的屈服强度、抗拉强度、延伸性能和冲击
韧性等四大项技术要求极高。”

为此，三峡工程业主在年初运用国际
招标方式，通过日本出口商三井物产株式
会社，优中选优地选定了日本钢铁制造业
巨头住友金属工业株式会社生产的低合
金碳素结构钢板。

总合同量达4000吨，价值170多万美元，
要求5月份全部运抵三峡坝区，6月份投入
使用。此次报检的首批共60块，重669 . 408
吨，货值28万多美元。按照工程进度要求，
这批钢板如果检验合格，立即被巨型卷板
机加工成1/3弧状，然后吊运到施工现场焊
接成引水管通道。

5月11日，小王会同三峡工程业主方面
从5块样板中，截取大小尺寸为250×60mm
样坯，送往国营 403 厂实验室进行化学成
分和物理性能实验，这是我国检验检疫部
门认可的钢材实验室。

然而，检测结果却出人意料，实验报告
显示：在检测的屈服强度、抗拉强度、延伸
性能、冲击韧性等4个项目中，1-4号试样的
冲击韧性达不到合同要求，也与日方合格
单提供的技术数据相差甚远。

多次检测论证

“不合格？不可能！”
“日本是当今世界上头号钢材生产强

国，从品种规格到质量精度无一国家能比，
咋会有问题呢？”

“这是特种钢材。会不会是我们实验室
条件满足不了要求，才检出不合格的
呢？”……

由由于于首首先先检检出出日日方方钢钢材材质质量量问问题题，，引引
起起种种种种猜猜测测和和议议论论，，给给三三峡峡办办的的检检验验检检疫疫
人人员员带带来来了了巨巨大大的的压压力力。。

把把““合合格格””当当成成不不合合格格，，影影响响了了三三峡峡工工
程程建建设设进进度度，，检检验验检检疫疫部部门门负负不不起起责责任任，，自自
身身的的声声誉誉也也将将受受毁毁；；把把““不不合合格格””当当成成合合格格，，
一一旦旦三三峡峡工工程程出出了了质质量量问问题题，，检检验验检检疫疫人人
员员也也就就成成了了千千古古罪罪人人！！

三三峡峡办办余余良良主主任任和和检检验验员员王王春春来来俩俩
人人一一合合计计，，决决定定扩扩大大抽抽样样比比例例，，进进行行二二次次实实

验验，，在在原原来来55块块样样板板的的基基础础上上，，再再增增加加抽抽取取55
块块样样板板，，重重新新进进行行44个个项项目目的的全全面面检检测测，，重重
点点做做好好冲冲击击韧韧性性和和延延伸伸性性能能实实验验。。

实实验验中中，，他他们们还还邀邀请请三三峡峡工工程程业业主主的的
监监理理单单位位，，对对从从制制样样到到检检测测的的每每个个环环节节都都
实实行行跟跟踪踪现现场场监监理理，，进进行行全全程程录录像像，，再再一一次次
证证明明，，中中国国检检验验检检疫疫部部门门对对这这批批钢钢材材的的检检
验验是是认认真真的的、、科科学学的的、、严严格格的的，，实实验验室室的的加加
工工条条件件、、人人员员素素质质、、技技术术标标准准及及检检测测方方法法也也
都都具具备备了了实实验验要要求求，，完完全全有有能能力力承承担担起起这这
一一并并不不尖尖端端的的常常规规实实验验。。

第二次的实验报告出来了，标明样
品仍然不合格。他们还发现不少检测数
据不是分布在一个相对集中的区域内，
离散度很大，由此进一步判定板材整体
质量不均匀。

三峡办的检验检疫人员再次断定这
批钢板有质量问题。余良、小王他们来不及
多想，迅速把这一重大情况向宜昌出入境
检验检疫局领导作了报告。最后，经研究确
定，立即向三峡工程业主通报了检验结果。

按照中国检验检疫要求，三峡工程业
主有关方面，把检验结果向日方三井物产
株式会社住友金属工业株式会社作了简
要通告，要求日方尽快派人前来处理。

谁知日方却以傲慢的口气，回绝道：
“不可能，不可能！我们是世界上一流的
名牌企业，绝不会出现这样的质量问题。
你们的检验数据忽高忽低，太令人难以
置信了！”

最后表示，他们希望看到中国检验
检疫的正式结果证书，否则是不会前来
洽谈的。

为慎重起见，6 月 13 日，余良和王春
来带着有关资料和样坯赶到湖北省出入
境检验检疫局，就有关情况作了专题汇报。
局领导指示将有问题的两个炉号、4 块试
样送武汉钢铁研究所，就冲击韧性和拉伸
性能进行再次实验。结果显示，其中 3 块试
样的冲击韧性依然不合格！

一套样坯，两处实验场所，三次检测均
出现不合格。该批钢板存在品质缺陷，已毫
无疑问。

6 月 19 日三峡办在三次检验结果的
基础上，拟出了编号为 420004100002808 品
质不合格证书，经省局主管副局长审定签
发，给日方以明确和肯定的答复。

艰苦的谈判

接接到到中中国国官官方方检检验验检检疫疫机机构构出出具具的的
不不合合格格品品质质证证书书后后，，日日方方也也似似乎乎感感到到了了事事
情情不不妙妙，，迅迅速速组组成成了了庞庞大大阵阵容容的的谈谈判判小小组组，，
派派三三井井物物产产株株式式会会社社总总部部代代表表植植田田浩浩幸幸
及及武武汉汉办办事事处处负负责责人人川川岛岛诚诚一一郎郎、、住住友友金金
属属工工业业株株式式会会社社技技术术负负责责人人大大西西一一志志及及
上上海海办办事事处处的的渡渡边边太太郎郎等等有有关关专专家家人人员员
赶赶到到宜宜昌昌，，就就这这一一问问题题进进行行直直接接会会谈谈交交涉涉。。

66月月2222日日上上午午，，中中日日双双方方第第一一次次短短兵兵相相
接接地地坐坐在在了了一一起起，，就就钢钢板板出出现现的的质质量量问问题题
开开始始谈谈判判。。中中国国检检验验检检疫疫部部门门作作为为谈谈判判的的

第第三三方方，，首首先先向向日日方方通通报报了了检检验验结结果果，，并并就就
整整个个检检验验过过程程作作了了全全面面详详细细的的介介绍绍。。

然然而而，，日日方方对对此此不不屑屑一一顾顾，，时时不不时时打打断断
中中国国检检验验检检疫疫人人员员的的发发言言，，咄咄咄咄逼逼人人地地再再
三三质质问问。。一一会会说说中中方方抽抽样样不不规规范范，，一一会会说说中中
国国实实验验室室条条件件太太简简陋陋，，一一会会又又说说检检测测标标准准
是是不不是是不不科科学学…………凡凡此此种种种种，，归归结结一一点点对对
这这一一结结果果表表示示怀怀疑疑，，不不能能接接受受。。还还一一再再反反复复
强强调调，，他他们们的的钢钢板板是是按按合合同同要要求求规规规规矩矩矩矩
组组织织生生产产的的。。

面对日方的无理狡辩，我检验检疫人
员也毫不示弱，不卑不亢、有理有据地一一
予以回应和驳斥……

谈判双方各执一词，互不相让。最后，
日方不得不向宜昌出入境检验检疫局提
出复验要求，并由三峡办一起与日方三井
和住友两株式会社，在工地现场进行共同
抽样。

这一次又从全部炉号中抽取 12 块钢
板（包括前面所抽取的 10 块），再从其上
截取尺寸为 300×85mm 的样坯。日方同
时还把 2 号和 9 号钢板的试样，带回日本
本土进行检验。

根据日方要求，有关方面着手对出具
证书的检验结果进行复核。依据商检法实
施条例中所规定的复验程序，宜昌局在省
局的指导和帮助下，特意聘请省局化矿处
处长刘中南为专家组组长、高级工程师刘
定发和钢材科科长邓富强为专家组成员
的复验专家小组，具体承担这批钢板的复
验和证书的复核工作。

专家们慎重筛选决定，把所取样坯送
往中国进出口商品质量认证委员会认定
的武钢集团质检中心CCIBLAC实验室进
行检测。

正当专家小组在武汉准备展开工作
之机，不料“留守”的日方代表川岛诚一郎、
渡边太郎二人按总部的“旨意”，向专家小
组提出了一个个非份要求：首先一定要由
他们在武汉选实验室，遭到中方拒绝后，又
提出希望参加实验全过程，从样坯加工和
试样检测都能够在场。

对日方这一“鬼把戏”，几位专家心知
肚明，复验室能受日方左右？这是大是大非
的原则问题，更是国际贸易中一个国家尊
严和主权的体现。

刘刘中中南南处处长长义义正正辞辞严严地地指指出出：：我我们们的的
复复验验，，是是按按照照国国际际惯惯例例和和我我国国的的法法律律依依法法
进进行行的的，，本本着着科科学学公公正正和和实实事事求求是是的的原原则则，，
不不会会偏偏听听偏偏信信哪哪一一方方，，也也不不会会受受任任何何一一方方
的的影影响响和和支支配配。。既既然然你你们们委委托托我我们们复复验验，，我我
们们有有权权利利按按规规定定选选定定实实验验室室，，并并对对结结果果负负
责责。。你你们们的的这这些些要要求求，，在在国国际际贸贸易易中中无无论论哪哪
国国的的公公正正鉴鉴定定机机构构也也不不会会接接受受和和答答应应的的。。

一一席席话话，，说说得得日日方方代代表表尴尴尬尬至至极极，，再再不不
提提其其它它““想想法法””了了。。

77 月月 44 日日，，专专家家小小组组出出具具的的复复验验报报告告，，
正正式式传传真真到到宜宜昌昌出出入入境境检检验验检检疫疫局局：：

受受其其委委托托，，根根据据国国家家局局《《进进口口商商品品复复验验
办办法法》》的的规规定定，，对对三三峡峡办办出出具具的的编编号号为为

442200000044110000000022880088 品品质质不不合合格格证证书书，，按按照照
TTGGTT--TTGGPP//EEMM220000000011JJPP 合合同同规规定定，，我我们们
对对检检验验该该批批进进口口钢钢板板所所依依据据的的标标准准、、方方法法
及及检检验验程程序序进进行行了了审审查查，，认认为为整整个个检检验验符符
合合合合同同要要求求。。

根根 据据 报报 告告 ，，专专 家家 组组 认认 为为 编编 号号 为为
442200000044110000000022880088 品品质质不不合合格格证证书书的的检检验验
结结果果是是正正确确的的。。

日方“态度”大变

向日方作最后摊牌的关键时刻到了！
7月12日，中日双方再次会聚三峡坝区

进行第二次谈判。这一回，日方派出了以高
级专家、住友金属本部厚板部主任永吉明
彦为代表的5人谈判小组。

中方首先向日方宣布复验结果，并紧
紧围绕着钢板为什么会出现质量问题，日
方厂检合格怎么解释，日方对三峡工程这
一项目工期延误应负的责任，如何尽快向
中方作出应有的赔偿并保证今后供货质
量等关键问题，向日方展开了质询。

这一次，日方与上一回仿佛判若两人，
不仅对中方友好客气，还表现出异乎寻常
的恭敬。最后十分认真地表示：“完全信服
中国检验检疫部门的复验报告！”又承认因
其采用了尚不成熟的“新”的生产工艺，致
使钢板质量出现偏差。就此进一步做了一
连串的“解释”。

后来，中方得知中国检验检疫的复验
结果，与日方带回国内的样品检测结果是
十分一致的。

日方代表永吉明彦在会后不得不站
起来，对中国检验检疫在这批钢板检验中
所做的一切工作表示衷心的感谢；对因其
钢板质量问题所给三峡工程建设带来的
影响给予深刻道歉；对已检出的不合格炉
号钢板答应全部退换；对剩余2个炉号暂未
发现质量问题的14块钢板，愿意协助中方
实施逐张检验，如不合格也一并退货。

今后供货中，一定保证钢板质量。由
此，给中方造成的损失，日方“将尽快派人
前来进一步洽谈，并积极作出赔偿”。

谈判结束后，检验检疫人员又按照谈
判结果，应中日双方的申请，对另外两个炉
号的钢板，进行了逐张取样检测，其结果仍
达不到双方约定的合格比率要求。至此，日
本住友金属发来的首批60块钢板，被整批
判为不合格品，作全部退回处理。

谈谈及及此此事事，，三三峡峡工工程程开开发发总总公公司司厂厂坝坝
部部副副主主任任沈沈善善良良赞赞不不绝绝口口：：““太太感感谢谢中中国国检检
验验检检疫疫的的同同志志们们了了！！多多亏亏了了他他们们把把‘‘关关’’把把
的的严严，，及及时时发发现现了了钢钢板板质质量量问问题题。。要要不不，，引引
水水管管用用上上了了这这些些钢钢板板，，就就可可能能出出现现重重大大的的
事事故故！！””

由由于于中中国国检检验验检检疫疫部部门门把把住住了了““关关””，，
排排除除了了发发生生天天大大的的灾灾难难性性事事故故的的可可能能性性。。
他他们们为为三三峡峡工工程程建建设设立立了了大大功功，，也也维维护护了了
祖祖国国和和人人民民的的利利益益，，也也捍捍卫卫了了中中华华民民族族的的
尊尊严严！！

据据《《大大地地》》杂杂志志
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